

par exemple améliorer les transports et les communications, développer le tourisme et intensifier les liens culturels et éducationnels avant de s'attaquer aux questions économiques qui expliquent le dynamisme de la Communauté. Pour le Canada et ses partenaires du Pacifique, la création d'une Communauté du Pacifique est un objectif général, à long terme. Entre temps, nous devons cultiver et développer les relations bilatérales qui sont le fondement du concept. À cette fin, le Canada entend donner un nouvel élan à ses relations politiques et économiques avec les pays de la région asiatique du Pacifique.

Jusqu'à maintenant, nos liens politiques avec certains pays de la région ont largement reflété des liens historiques ou d'autres réalités, comme l'appartenance au Commonwealth, des considérations de défense, des intérêts commerciaux ou l'aide au développement. Nous comptons refondre nos efforts politiques dans un moule plus moderne qui tienne compte de la diversité et de l'unicité de nos partenaires du Pacifique des années 80. Nous veillerons davantage à élargir la compréhension politique et à enrichir les contacts culturels, dont dépendent tous les éléments d'une relation. Je crois que ma participation à la réunion des ministres des Affaires étrangères de l'ANASE à Kuala Lumpur il y a quelques jours est une indication de ces deux tendances dans notre approche.

Les intérêts économiques du Canada dans le Pacifique vont s'intensifier et se diversifier. L'expansion de l'activité économique de l'Ouest canadien rend le phénomène inévitable, et un certain nombre de gouvernements provinciaux ont déjà intensifié leurs activités dans la région. Cette année, par exemple, le gouvernement de l'Alberta ouvrira des bureaux à Hong Kong pour promouvoir les liens commerciaux et économiques. C'est justement cette complémentarité de l'Ouest du Canada et de la région du Pacifique qui constitue l'élément essentiel de notre présence ici.

Mais ce ne sont pas seulement les provinces de l'Ouest canadien qui s'intéressent au Pacifique. Nos provinces centrales de l'Ontario et du Québec jouent également un rôle plus actif et ce, avec des résultats fort intéressants. Le gouvernement de l'Ontario, imitant celui de l'Alberta, ouvrira par exemple cette année un bureau à Hong Kong.

Pour sa part, le gouvernement fédéral continuera de représenter tous les intérêts canadiens. Vous savez que les Canadiens ont entrepris l'examen et la révision de leur